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К 70-ЛЕТНЕМУ ЮБИЛЕЮ ВЛАДИМИРА СЕРГЕЕВИЧА ТИКУНОВА, 

ОСНОВАТЕЛЯ СЕРИИ КОНФЕРЕНЦИЙ ИНТЕРКАРТО. ИНТЕРГИС 

 

Тикунов Владимир Сергеевич – профессор кафедры географии мирового хозяйства, 

заведующий Лабораторией комплексного картографирования (с 1995 года) и 

Регионального центра мировой системы данных (с 2011 года) географического факультета 

Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова.  

Родился 30 января 1949 года в городе Брянске. В 1966 году поступил на 

географический факультет Московского университета, который с отличием окончил в 1971 

году и сразу же поступил в аспирантуру. В 1974 году защитил кандидатскую диссертацию 

на тему “Разработка методов автоматического составления некоторых типов социально-

экономических карт”, а в 1983 году – докторскую диссертацию на тему “Моделирование 

тематического содержания карт (на примере социально-экономических карт)”. Звание 

доцента присвоено в 1981 году, а профессора – в 1991 году.  
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НАУЧНАЯ РАБОТА 

Основные научные результаты связаны с развитием теории геоинформатики; 

созданием нового научного направления – математико-картографического моделирования; 

моделированием и визуализацией геосистем, в том числе в неевклидовой метрике; 

разработкой системы индексов и индикаторов для комплексной географической 

характеристики развития территорий. Выполнен цикл фундаментальных теоретических и 

экспериментальных исследований, связанных с развитием теории геоинформатики. 

Опубликована одна из первых в России монографий «Геоинформатика» [М.: Картгеоцентр-

Геодезиздат, 1993. 213 с., в соавторстве с А.В. Кошкарёвым]1, где освещены общие вопросы 
геоинформатики, функциональные возможности географических информационных систем, 

принципы проектирования, аппаратно-программные средства реализации, интеграции 

данных и технологий, особенности интеллектуализации ГИС и систем поддержки принятия 

решений и другие вопросы. Особое внимание обращено на блоки моделирования и 

визуализации данных, а также на прикладные аспекты геоинформатики в географии.   

Создана теоретическая основа математико-картографического моделирования, 

обоснована возможность комплексирования моделей, разработана их классификация, 

осуществлена экспериментальная проверка и внедрение в практику географических 

исследований. Издана первая монография по данному направлению «Математико-

картографическое моделирование в географии» [М.: Мысль, 1980. 224 с., в соавторстве с 

В.Т. Жуковым и С.Н. Сербенюком].  

Проведено обобщение современных методов географических исследований, среди 

которых охарактеризованы географические описания, картографические, математические, 

дистанционные, геохимические и геофизические методы исследований, а также их 

совмещения. Результаты нашли отражение в книге «Современные методы географических 

исследований» [М.: Просвещение, 1996. 207 с., в соавторстве с К.Н. Дьяконовым и Н.С. 

Касимовым]. По методам моделирования тематического содержания карт опубликована 

книга «Моделирование в картографии» [М.: Издательство Московского университета, 

1997. 405 с.]. 

Создана система индексов и индикаторов экологического, социально-

демографического и экономического развития территорий. Разработаны и впервые 

рассчитаны интегральные показатели географического размера территорий, 

характеристики общественного здоровья населения, социальной напряженности регионов 

страны и др. По классификациям в географии опубликована книга «Классификации в 

географии: ренессанс или увядание? (Опыт формальных классификаций)» [Москва-

Смоленск, Издательство СГУ, 1997. 367 с.]. 

 Созданы оригинальные методики построения и применения в географических 

исследованиях изображений в неевклидовой метрике – линейных, площадных и объёмных 

анаморфоз, в том числе анимированных. Результаты, получаемые при использовании 

соответствующих алгоритмов, превосходят все известные отечественные и зарубежные 

разработки; по этим материалам написаны книги «Анаморфозы: что это такое?» [М.: 

Издательство Эдиториал УРСС, 1999. 168 с.] и “Visualisation in noneuclidean metrics” [Hong 

Kong, 2015. 213 p.]. 

В книге «Моделирование в социально-экономической картографии» [М.: 

Издательство Московского университета, 1985. 280 с.] впервые предложена система 

методов моделирования тематического содержания социально-экономических карт; 

обоснованы элементарные и сложные модели; показана роль многовариантности 

моделирования и пути оценки достоверности результатов.  

 
1 Список публикаций приведён ниже 
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Руководил рядом российских (РФФИ, РНФ, РГНФ, Университеты России – 

фундаментальные исследования, программа «Интеграция») и международных (Фонд 

Макартуров, INTAS, RSS, NWO) проектов. Эксперт нескольких фондов, в том числе РФФИ, 

РНФ, РГНФ, а также РАН и Скопус.  

Многие разработки нашли практическое применение при создании серий 

тематических карт и атласов – Национального атласа России (В.С. Тикунов был главным 

редактором 3-го тома), Экологического атласа России (издания 2002 и 2017 годов – главный 

редактор), Атласа Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, Экологического 

атласа Мурманской области, Атласа Российской Арктики в XXI веке: природные условия 

и риски освоения, Национального атласа Арктики и других. 

Лауреат премии Правительства Российской Федерации в области науки и техники 

(2004 год) за разработку экологических и природно-ресурсных атласов России. В 1999 году 
получил премию имени Д.Н. Анучина за работы по математико-картографическому 

моделированию. Награждён премией Правительства Синьцзян-Уйгурского автономного 

района за вклад в социально-экономическое развитие района (2008 год). В 2005 году 

получил грант Правительства Москвы «Профессор – 2005», а в 2013 году стал заслуженным 

профессором МГУ. Действительный член Российской Академии естественных наук 

(отделение информатики и кибернетики) и Международной Академии наук Евразии.  

В.С. Тикунов является заместителем главного редактора журналов «Вестник 

Московского университета. Серия 5. География» и «Geography, Environment, Sustainability», 

член редколлегий ещё 15 журналов, среди которых «Geographical Systems. The International 

Journal of Geographical Information, Analysis, Theory and Decision» (1993–2003), 

«GeoInformatica. An International Journal on Advances of Computer Science for Geographic 

Information Systems», «ISPRS International Journal of Geo-Information», «International 

Scientific Journal Micro, Macro & Mezzo Geo Information», «Journal of Arid Land», «Journal of 

the Geographical Institute «Jovan Cvijic»», «Journal of Geodesy and Geomatics Engineering», 

«Journal of Geovisualization and Spatial Analysis», «Kartografija i Geoinformacije» 

(Cartography and Geoinformation journal), «Geoinformatics & Geostatistics: An Overview» и 

другие. 

В.С. Тикунов – автор и соавтор около 800 научных работ, опубликованных в 40 

странах мира на 16 языках. Результаты научных работ неоднократно докладывались на 

российских и международных конференциях, опубликованы в международных журналах, 

в том числе относящихся к Топ-25, и хорошо цитируются зарубежными авторами. 

Для ознакомления российских учёных с современными зарубежными достижениями 

перевёл (совместно с учениками) ряд статей и две книги на русский язык. 

В процессе своей деятельности В.С. Тикунов посетил многие страны и регионы мира; 

карты его путешествий приведены ниже. 

 

УЧЕБНАЯ РАБОТА 

         В МГУ В.С. Тикуновым разработаны учебные курсы и составлены программы к ним 

по геоинформатике и математико-картографическому моделированию, которые читаются 

в настоящее время во многих университетах России и странах СНГ. Подготовлены и 

опубликованы учебники по этим курсам. В течение многих лет он читает несколько курсов 

для студентов, обучающихся по специальностям «География» и  «Картография»: 

Математико-картографическое моделирование (с 1975 года по настоящее время), 

Картография (1987–1994 годы), Геоинформатика (1989–2009 годы), Геоинформатика и 

моделирование (1997–2009 годы), Геоинформатика для устойчивого развития (с 2009 года 

по настоящее время), Геоинформационные системы в демографических и социально-

экономических исследованиях (с 2017 по настоящее время), учебный курс на 

экономическом факультете МГУ. Курс Геоинформатика читался также в Филиалах МГУ в 

Севастополе, Астане и Женеве (Швейцария). В.С. Тикунов является членом Учёного совета 
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географического факультета МГУ и заместителем председателя специализированного 

диссертационного совета. 

Под руководством В.С. Тикунова защищены 21 кандидатская диссертация, несколько 

десятков дипломных работ и магистерских диссертаций. Он – автор нескольких учебников 

и учебных пособий, а учебник «Геоинформатика» вошел в серию «Классический 

университетский учебник» и признан ГИС-Ассоциацией России лучшим учебником.  

Читал лекции в отечественных (Иркутск, Ярославль, Пенза, Краснодар), а также 

зарубежных университетах: в  Брно (Чехия), университетах штатов Нью-Йорк и 

Калифорния (США), в Университете Йоханнесбурга (ЮАР), Вагенингене и Энсхеде 

(Нидерланды), Кембридже (Великобритания), Сантьяго (Чили), Гаване (Куба), Гуанчжоу, 

Гонконгe и Урумчи (Китай), Севастополе (Украина), Рейкьявике (Исландия), Женеве 

(Швейцария), Астане (Казахстан), Берлине (Германия), Стамбуле (Турция), Скопье 

(Македония), Тиране (Албания), Салониках (Греция).  

 В 1977–78 годах  прошёл десятимесячную научную стажировку в  Англии.  Для 

научной  работы выезжал также в США (1987 год),  Нидерланды (1991 год) и Англию (1993, 

1999 годы).   

С 2003 года организовал и проводил летние школы по современным проблемам 

геоинформатики в России (4 раза), на Украине, Турции, на Балканах и четырежды в Китае. 

 

МЕЖДУНАРОДНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

В.С. Тикунов ведёт большую международную работу. Он был и является в настоящее 

время председателем комиссии, вице-президентом Международной Картографической 

Ассоциации, объединяющей деятельность в области картографии и геоинформатики более 

80 стран мира. В течение 16 лет был членом Комиссии по географическим 

информационным наукам Международного Географического Союза. Был членом 

Исполкома международного общества Цифровая Земля. Руководил рядом российских и 

международных проектов.  

Организовал проведение ежегодных международных конференций ИнтерКарто. 

ИнтерГИС и является их председателем начиная с 1994 года. Конференции проходят 

частично в России, частично за рубежом (они проводились в Европе, Азии, Северной и 

Южной Америке, Африке, Австралии и Океании).  

К началу каждой конференции изданы сборники материалов, большинство из 

которых имеют объём более 500 страниц. В некоторых случаях материалы издавались в  

нескольких томах: Якутск — 4 тома; Калининград – Берлин, Саратов – Урумчи,  Пермь – 

Гент и Южно-Сахалинск – Сеул – Вашингтон — по 3 тома; Апатиты (Мурманская область) 

– Ханты-Мансийск – Йеллоунайф, Веллингтон – Мельбурн – Протвино (Московская обл.), 

Петрозаводск – Бонн – Анкоридж и Мурманск – Токио — по 2 тома.  

Сборники конференций с марта 2019 года индексируются в базе данных Скопус. 

         

Коллеги, друзья, ученики 
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  На конференции ИнтерКарто. ИнтерГИС 11 в Ставрополе 

At the conference InterCarto. InterGIS 12 in Stavropol 

 

        
 

На конференции ИнтерКарто. ИнтерГИС 12 в Калининграде 

At the conference InterCarto. InterGIS 12 in Kaliningrad 
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Доклад на конференции «ГИС для Шёлкового пути» в Исфахане (Иран) 

Report at the conference “GIS for the Silk Road” in Isfahan (Iran) 
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Доклад на конференции «ГИС для Шёлкового пути» в Сиане (Китай) 
Report at the Conference “GIS for the Silk Road” in Xi’an (China) 

 

  

 

Некоторые монографии 

Some monographs 
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Последняя из опубликованных монографий («Визуализация в неевклидовой метрике», 

Гонконг, 2015) и переведённые на русский язык книги  

The last of the published monographs (“Visualization in the Non-Euclidean Metric”,  

Hong Kong, 2015) and books translated into Russian 

 

 

 

Учебники и учебные пособия 

Textbooks and teaching aids  
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TO THE 70th ANNIVERSARY OF VLADIMIR SERGEEVICH TIKUNOV, 

FOUNDER OF THE INTERCARTO. INTERGIS CONFERENCE SERIES 

 

 Vladimir Sergeyevich Tikunov – Professor of the Department of Geography of the World 

Economy, Head (since 1995) of the Laboratory of Integrated Mapping and the Regional Center of 

the World Data System (since 2011) of the Geographical Faculty of Lomonosov Moscow State 

University.  

Born on January 30, 1949 in the city of Bryansk. In 1966 he began studying at the 

geographical faculty of Moscow University, graduated with honors in 1971, and immediately 

began work on his PhD. In 1974, he defended his thesis on the topic “Development of methods 

for automatic compilation of some types of socio-economic maps”, and in 1983 his doctoral thesis 

was “Modeling thematic content of maps (using the example of socio-economic maps)”. The rank 

of assistant professor was awarded in 1981, and the professor in 1991. 

  

SCIENTIFIC WORK 

The main scientific results are related to the development of the theory of geoinformatics; 

the creation of a new scientific direction – math-cartographic modeling; modeling and 

visualization of geosystems, including in the non-Euclidean metric; development of a system of 

indices and indicators for integrated geographic characteristics of the development of territories. 

A cycle of fundamental theoretical and experimental research related to the development of the 

theory of geoinformatics has been carried out. One of the first monographs on geoinformatics 

“Geoinformatics” [Moscow: Cartgeocenter-Geodesizdat, 1993, 213 p., in collaboration with A.V. 

Koshkarev] was published, which covered general issues of geoinformatics, the functionality of 

geographic information systems, design principles, hardware and software for implementation, 

integration of data and technologies, features of intellectualization of GIS and decision support 

systems, etc. Special attention is paid to the blocks of modeling and data visualization, as well as 

applied aspects of geoinformatics in geography.  

The theoretical basis of mathematical-cartographic modeling was created, the possibility of 

model integration was substantiated, their classification was developed, experimental verification 

and introduction of geographical research into practice was carried out, the first monograph in this 

direction “Mathematical-modeling in geography” was published [Moscow: Think, 1980, 224 p., 

in collaboration with V.T. Zhukov and S.N. Serbeniuk). 

A generalization of modern methods of geographical research has been conducted, among 

which geographical descriptions, cartographic, mathematical, geochemical, and geophysical 

research methods, as well as their combination, have been characterized, the results are reflected 

in the book “Modern methods of the geographical research” [Moscow: Enlightenment, 1996, in 

collaboration with K.N. Dyakonov and N.S. Kasimov]. The book “Modeling in Cartography” was 

published on modeling methods of the thematic content of maps [Moscow: Moscow University 

Press, 1997, 405 p.].  

A system of indices and indicators of the ecological, socio-demographic and economic 

development of territories has been created. For the first time, integrated indicators of geographic 

size of territories, characteristics of public health, social tensions of regions of the country, etc. 

were developed and calculated. According to the classifications in geography, the book 

“Classifications in geography: renaissance or wilt? Experience of Formal Classifications” was 

published [Moscow – Smolensk, SSU Publishing House, 1997, 367 p.]. 

Original methods of construction and application in geographical research of images in a 

non-Euclidean metric are created – linear, areal and volumetric anamorphoses, including 

animated. The results obtained with the use of appropriate algorithms surpass all known domestic 

and foreign developments; the books “Anamorphoses: what is it?” [Moscow: Publishing House 

Editorial URSS, 1999, 168 p.] and “Visualization in noneuclidean metrics” [Hong Kong, 2015, 

213 p.] were written. 
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In the book “Modeling in the socio-economic cartography” (Moscow: Moscow University 

Press, 1985, 280 p.) the system of methods for modeling the thematic content of socio-economic 

maps was proposed for the first time; elementary and complex models are justified; the role of 

modeling multivariance and ways to assess the reliability of results is shown. 

He supervised a number of Russian (RFBR, RNF, RGNF, Russian Universities – basic 

research, “Integration” program) and international (MacArthur Foundation, INTAS, RSS, NWO) 

projects. An expert of several funds, including the Russian Foundation for Basic Research, the 

Russian Science Foundation, Russian Academy of Sciences (decree of the Presidium of the 

Russian Academy of Sciences on 07.27.2016). 

Many of his developments have found practical application in creating series of thematic 

maps and atlases – the National Atlas of Russia (V.S. Tikunov was the editor-in-chief of volume 

3), the Environmental Atlas of Russia (2002 and 2017 – editor-in-chief), the Atlas of the Khanty-

Mansiysk Autonomous Okrug–Ugra , Ecological Atlas of the Murmansk region, Atlas of the 

Russian Arctic in the XXI century: natural conditions and risks of development, the National Atlas 

of the Arctic, etc. 

Winner of the Prize of the Government of the Russian Federation in the field of science and 

technology (2004) for the development of environmental and natural resource atlases of Russia. 

In 1999, he received the D.N. Anuchin Prize for his work on mathematical cartographic modeling. 

Awarded the Prize of the Xinjiang Uygur Autonomous Region Government for his contribution 

to the social and economic development of the region (2008). In 2005 he received a grant from the 

Government of Moscow “Professor–2005”, and in 2013 he became an honored professor of 

Moscow State University. Member of the Russian Academy of Natural Sciences (Department of 

Informatics and Cybernetics) and the International Academy of Sciences of Eurasia. 

V.S. Tikunov is the deputy chief editor of the journal “Bulletin of Moscow University. Series 

5. Geography” and “Geography, Environment, Sustainability”, a member of the editorial boards 

of 15 more journals, including “Geographical Systems. The International Journal of Geographical 

Information, Analysis, Theory and Decision” (1993–2003), “GeoInformatica. International 

Journal of Geo-Information”, “ISPRS International Journal of Geo-Information”, “International 

Scientific Journal Micro, Macro & Mezzo GeoInformation”, “Journal of Arid Land”, “ Journal of 

Geographical Institute “Jovan Cvijic”, “Journal of Geodesy and Geomatics Engineering”, “Journal 

of Geovisualization and Spatial Analysis”, “Kartografija i Geoinformacije” (Cartography and 

Geoinformation journal), “Geoinformatics & Geostatistics: an Overview” and others. 

V.S. Tikunov is the author and co-author of about 800 scientific papers published in 40 

countries of the world in 16 languages. The results of scientific works were repeatedly reported at 

Russian and international conferences, published in international journals, including those related 

to the Top 25, and are well quoted by foreign authors. 

For familiarize Russian scientists with modern foreign achievements, he translated (together 

with pupils) a number of articles and two books into Russian. 

In the process of his activity V.S. Tikunov visited many countries and regions of the world; 

maps of his travels are given below. 

 

EDUCATIONAL WORK 

         At Moscow State University training courses and compiled programs for them in 

geoinformatics and mathematical-cartographic modeling, which are currently taught at many 

universities in Russia and the countries of CIS have been developed by V.S. Tikunov. Textbooks 

for these courses have been prepared and published. For many years he teaches several courses for 

students studying in the specialties “Geography” and “Cartography”: Mathematical-cartographic 

modeling (from 1975 to the present time), Cartography (1987–1994), Geoinformatics (1989–

2009), Geoinformatics and modeling (1997–2009), Geoinformatics for sustainable development  

(from 2009 to the present time), Geographical information systems in demographic and socio-

economic researches (from 2017 to the present time), training course at the Economical Faculty 
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of Moscow State University. The course Geoinformatics was also taught at MSU Branches in 

Sevastopol, Astana and Geneva (Switzerland). V.S. Tikunov is a member of the Academic Council 

of the Geographical Faculty of Moscow State University and a deputy chairman of a specialized 

dissertation council.  

21 PhD dissertations, a few dozens of diploma theses and master’s dissertations are defended 

under the leadership of V.S. Tikunov. He is the author of several textbooks and study guides, and 

the textbook “Geoinformatics” was included in the series “Classical University Textbook” and 

recognized as the best textbook by the GIS-Association of Russia.  

He lectured in domestic (Irkutsk, Yaroslavl, Penza, Krasnodar), as well as foreign 

universities: in Brno (Czech Republic), at the universities of the states of New York and California 

(USA), at the University of Johannesburg (South Africa), in Wageningen and Enschede 

(Netherlands), Cambridge (UK), Santiago (Chile), Havana (Cuba), Guangzhou, Hong Kong and 

Urumqi (China), Sevastopol (Ukraine), Reykjavik (Iceland), Geneva (Switzerland), Astana 

(Kazakhstan), Berlin (Germany), Istanbul (Turkey), Skopje (Macedonia), Tirana (Albania), 

Thessaloniki (Greece).  

In 1977–78, he completed a ten-month scientific internship in England.  For scientific work, 

he also traveled to the USA (1987), the Netherlands (1991) and England (1993, 1999).  

Since 2003, he organized and conducted summer schools on modern issues of 

geoinformatics in Russia (4 times), in Ukraine, Turkey, the Balkans and four times in China.  

 

INTERNATIONAL ACTIVITY 

V.S. Tikunov carries out a great international work. He was and is currently the chairman of 

the commission, vice president of the International Cartographic Association, uniting activities in 

the field of cartography and geoinformatics more than 80 countries of the world. For 16 years he 

was a member of the Commission on Geographical Information Sciences of the International 

Geographic Union. He was a member of the Executive Committee of the Digital Earth 

International Society. He led a range of Russian and international projects.   

He organized the holding of annual International conferences InterCarto. InterGIS and is 

their chairman since 1994. Conferences are held partially in Russia, partially abroad (they were 

held in Europe, Asia, North and South Americas, Africa, Australia and Oceania).  

To the beginning of each conference Proceedings most of which have a volume of more than 

500 pages were published. In some cases, materials were published in several volumes: Yakutsk 

— 4 volumes; Kaliningrad – Berlin, Saratov – Urumqi, Perm – Gent and Yuzhno-Sakhalinsk – 

Seoul – Washington — 3 volumes each; Apatity (Murmansk region) – Khanty-Mansiysk – 

Yellowknife, Wellington – Melbourne – Protvino (Moscow Region), Petrozavodsk – Bonn – 

Anchorage and Murmansk – Tokyo — 2 volumes each.  

Proceedings of the conference are indexed in the Scopus database from March 2019.  
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